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SUMÁRIO EXECUTIVO 
 

 

 

1. ABERTURA DA REUNIÃO 

 

A Ministra Marina Silva iniciou a reunião indicando relevância das resoluções que seriam debatidas na 
ocasião, além de se reportar ao evento climático do Rio Grande do Sul e aos prejuízos de ordem 
econômica, à vida humana e ao meio ambiente. Em termos de governança, a Ministra destacou a 
necessidade de fazer esforços estruturantes: abordou a ajuda humanitária, a mobilização de recursos, 
a suspensão do pagamento da dívida e dos juros da dívida do estado do Rio Grande do Sul.   
Além disso, diante do desastre no Rio Grande do Sul, foram registrados os esforços do presidente Lula, 
em articulação com os ministérios e com a criação de uma secretaria extraordinária, nas ações de 
reconstrução. Nesse contexto, a Ministra Marina Silva sinalizou a importância da prevenção, da 
mitigação e da adaptação para lidar com um modelo insustentável de desenvolvimento. Abordou-se 
o trabalho na estratégia de enfrentamento dos extremos climáticos, elaborada com a participação de 
cidadãos, do Ministério da Ciência e Tecnologia e de vários setores do governo.  
Em seguida, foi feita menção à Missão da Caatinga nos municípios de Juazeiro e Petrolina, ao plano 
de desenvolvimento sustentável de proteção da Catinga e de combate ao processo de desertificação, 
e aos esforços para ações em todos os biomas. A Ministra Marina Silva apontou a importância da 
Semana de Meio Ambiente, com a assinatura de vários atos e o balanço de um ano e meio de governo 
com resultados de redução do desmatamento, a criação de unidades de conservação, o 
estabelecimento do pacto pela preservação e controle de incêndios com os governadores do Pantanal 
e a Amazônia.  
Outros aspectos importantes da agenda ambiental foram abordados: o trabalho no Plano de 
Emergência Climática, o Programa Nacional de Conservação e Uso Sustentável dos Manguezais, a 
criação da Estratégia Nacional de Bioeconomia, a regulamentação da Lei de Gestão de Florestas 
Públicas, a atualização do Comitê Interministerial Sobre Mudança Do Clima, bem como a instituição 
do Programa Nacional de Cidades Verdes e Resilientes.  Além disso, a Ministra Marina Silva ressaltou 
a portaria que nomeou 98 analistas ambientais do concurso já realizado e o anúncio de novas 
autorizações para concursos pelo Ministério da Gestão e Inovação - MGI. 
Acerca da reunião do CONAMA, a Ministra Marina Silva destacou a importância das votações e dos 
encaminhamentos que seriam dados na reunião à resolução sobre a qualidade do ar, bem como a 
capacidade de cooperação desse conselho, o qual abarca câmaras técnicas de diferentes setores, a 
sociedade civil e os agentes governamentais. Foi feita remissão ao processo que está em curso da 
Conferência Nacional de Meio Ambiente, inclusive com a realização de conferências municipais. 

Na parte final do discurso, a Ministra Marina Silva indicou os esforços de retomada das unidades de 
conservação em terra indígena e ao processo de desintrusão. Com relação à agricultura, foram 
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destacados os esforços para que esse setor tenha bases sustentáveis, com práticas resilientes. Por fim, 
acerca da agenda de enfrentamento à mudança climática, mencionou-se o plano clima e as NDCs 
(Contribuições Determinadas a Nível Nacional), assim como a negociação com todas as categorias no 
nosso ministério e as legítimas manifestações por valorização da carreira. 

 

 

 

2. APRESENTAÇÃO DE NOVOS CONSELHEIROS 

 

A diretora do Conama, Marcela Moraes, informou que, após a publicação da portaria de designação 
de conselheiros, foram recebidos os ofícios de outras representações, que estavam em uma nova 
portaria de designação, e que deverão ser comunicadas na próxima plenária. Em seguida, a diretora 
do Conama fez a leitura daqueles conselheiros que foram empossados e agradeceu a presença dos 
conselheiros que constarão na próxima portaria. 
 

 

 

3. APROVAÇÃO DA TRANSCRIÇÃO IPSIS VERBIS DA 141ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONAMA 

 

4. TRIBUNA LIVRE 

 

• José Godofredo Pires dos Santos - Ministério Público dos Estados - Apresentou uma nota técnica 
elaborada pelo Ministério Público do Estado do Pará, em consórcio com o Ministério Público 
Federal. Os promotores de Justiça do Estado do Pará demonstraram preocupação com a 
gravíssima questão dos créditos de carbono e com a forma como as populações tradicionais estão 
sendo vilipendiadas nos seus interesses.  
A nota técnica foi construída com apoio do Ministério Público Federal, sendo assinada pelo 
Ministério Público do Estado do Pará e por mais 16 Procuradores da República. Trata-se, não 
apenas de um alerta com relação à essa grave questão, mas da contribuição técnica para nortear 
a discussão, uma vez que existem inúmeros inquéritos civis instaurados pelo Ministério Público 
do Estado do Pará e pelo Ministério Público Federal sobre a mesma questão.  
Portanto, discutindo com ênfase os projetos de crédito de carbono em áreas estaduais coletivas 
com a sociedade civil e as atribuições públicas, hoje tais pautas emergem quase como novo 
colonialismo. Isto é, não seria apenas um alerta, mas a contribuição técnica para o Conama e para 
o Ministério. 

 
 
 

• Frank Rogiere - Setor Empresarial - Externou sua gratidão pela oportunidade e o prazer em 
participar do seleto conselho e o objetivo de atuar no fomento e disseminação das técnicas de 
manejo Florestal sustentável na Amazônia brasileira. Trata-se de uma das maiores ferramentas de 
preservação ambiental, capaz de aliar a conservação, a renovação de florestas, a inclusão social, 
a geração e a distribuição de renda nos lugares mais inóspitos do no Brasil.  
Em remissão à Ministra, apresentou um convite ao plenário sobre a 5° edição do Dia na Floresta, 
uma oportunidade de estar na Floresta Amazônica e participar das atividades de um manejo 
Florestal sustentável, evento que será realizado na cidade de Alta Floresta. 
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• Patrícia Boson - Setor Empresarial - Destacou que a Confederação Nacional de Transportes tem 
o Programa Ambiental de Transportes, instituído em 2007. Solicitação a visitação ao site, o qual 
possui publicações técnicas relativas aos diversos tipos de combustíveis, a partir da perspectiva 
do consumidor.  
Expressou a dificuldade de compreender por qual motivo a CNT foi retirada de vários fóruns a que 
pertencia, como o Comitê Gestor do Fundo Clima, além de não ser convidada para outros fóruns 
que estão sendo formados: são convidadas todas as outras confederações do setor empresarial e 
a CNT não, embora ela seja membro do CONAMA desde sua criação e tenha uma atividade muito 
forte na área de meio ambiente, entre as quais a inspeção veicular, assim como  o tratamento 
conferido à questão dos combustíveis, sob o olhar do modal que transporta mais de 60% da nossa 
carga. 

 

• Edmilson Rodrigues - Setor Municipal – Manifestou sua visão sobre a defesa da democracia: crê 
que nenhuma liderança tem o direito de propor a destruição de conquistas democráticas. 
Expressou a perplexidade com a manifestação de uma liderança importante do empresariado 
brasileiro, qual seja, o presidente da CNA.  
Considerou ser assustador que pessoas que têm a responsabilidade para uma área tão 
importante, justamente na ocasião em que o Plano Safra é o maior investimento de toda a 
história, feita exatamente por um presidente progressista de esquerda. Considerou assustadora a 
incapacidade de diálogo e a vontade de submeter a nação e o povo brasileiro ao ódio, ao medo e 
à violência como instrumento de negação da nossa soberania. Em segundo lugar, considerou que 
o tema principal da reunião seria a qualidade do ar e que em todos os debates a participação dos 
Municípios deve ser considerada, ressaltando a importância da relação dos Municípios com as 
políticas federais. 

 
 

• Claudia Lins - Setor Municipal – Expressou a aprovação para a resolução da qualidade do ar e o 
conhecimento sobre o custo que isso tem para os municípios.  E que seria importante começar a 
pensar sobre a necessidade de realmente se ter esse monitoramento chegando a todos os 
municípios, ainda que os mais afetados sejam os grandes centros.  
Citou um dado de um estudo que está sendo atualizado, de que o município que gasta R$ 2 
milhões na saúde pública o gasto não é para atuar na prevenção. E que não ter rigor com esse tipo 
de ação relacionada à poluição do ar importa muito para os municípios com um custo muito alto. 
Então daí a necessidade de se aprovar hoje (a resolução) pensando na qualidade de vida e 
pensando também enquanto confederação para produzir dados mais atualizados sobre o impacto 
da poluição e produzira pesquisas sobre as mudanças climáticas. Expressou a preocupação com o 
peso que a poluição do ar traz para o sistema de saúde e a importância de se pensar em políticas 
integradas na área ambiental e na área de saúde com relação a isso. 

 
 

• Simara Leandra - (Ministério do Turismo) - Como representante do Ministério do Turismo, 
atualmente como coordenadora de aproveitamento turístico de ativos naturais no Ministério, traz 
a informação de que o Ministério do Turismo, tecnicamente falando, busca conciliar suas ações e 
diretrizes com as políticas ambientais. Inclusive nessa gestão foi criada uma Coordenação Geral 
de Sustentabilidade e Ações climáticas no Turismo na estrutura e renovado o acordo de 
cooperação com o ICMBio e o MMA e a Embratur, com algumas ações voltadas para a 
estruturação do ecoturismo em unidades de conservação, da rede de trilhas de longo curso e a 
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busca de conectividade entre as unidades de conservação. Tem alguns projetos pilotos intitulados 
como experiências do Brasil original voltados para o turismo em comunidades e povos originários 
e que também estão georreferenciando os dados do Turismo Náutico e disponibilizando na 
plataforma do IBGE para compor o caderno de turismo dentro do planejamento espacial Marinho 
coordenado pela Marinha e pelo Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima.  
Sobre a mudança do clima, o Ministério do Turismo tem participação do Projeto Orla 
acompanhando a elaboração do planejamento da gestão integrada da Orla em parceria com o 
Ministério da Igualdade Racial para a promoção de rotas negras, entre várias outras ações, além 
dos esforços em conjunto com a cidade de Belém para a realização da COP. Reforçou a 
importância da integração de políticas em prol do meio ambiente e ressaltou que o turismo 
quando bem ordenado pode ser uma boa ferramenta para a Proteção Ambiental. Então a ideia 
seria abrir um canal para reforçar cada vez mais a pauta ambiental dentro da atividade turística, 
estando à disposição e contando com a parceria de todos. 

 

• Eloisa Dias - Sociedade Civil - Especialmente pelas comemorações da semana da Mata Atlântica, 
na semana do meio ambiente e do Dia do Oceano são feitas muitas reflexões e considerou que a 
fala da bancada teria que ser uma fala especial onde se possa trazer para todos uma reflexão sobre 
os avanços e principalmente sobre os desafios que estamos tendo com relação à necessidade 
enquanto conselho nacional guardião da Política Nacional, órgão máximo do sistema, de pensar o 
que podemos e devemos fazer para enfrentar tantas ameaças e desafios. Então trouxemos uma 
reflexão muito forte do que temos vivido e sobre a catástrofe que ocorre agora no sul alerta e 
mobiliza de uma forma muito mais forte (passou a palavra para o Antônio Soler). Repassou à mesa 
(após a fala) um Police Brief que saiu do Cebrap Imaflora sobre a reconstrução democrática do 
Conama e as recomendações para um conselho mais protagonista. 

 

• Antônio Soler - Sociedade Civil - Fez a leitura do texto da bancada da sociedade civil antes 

de entregá-lo à mesa do Conama. 

 

• Antônio Marcos - Setor Municipal - como Secretário de Meio Ambiente de Itaguaí, cidade que 
hoje cedia o Porto de Itaguaí e que tem estocagem e transporte de minério. Ressaltou a 
importância do trabalho que está sendo feito pelo Cipam com a Secretaria Nacional de Ambiente 
Urbano sobre o tema das compensações ambientais municipais, algo que precisa ter uma 
discussão mais profunda, mas que precisa de fato ter um olhar importante dos Conselheiros do 
CONAMA e do Ministério do Meio Ambiente como uma política pública nacional, então 
cumprimentou e fez essa rubrica para que se possa avançar nesse tema. 

 
 

5. ENCAMINHAMENTOS DA SECRETARIA-EXECUTIVA 

 

• João Paulo Capobianco - Secretário Executivo - Informou sobre a participação remota de 

conselheiros do Rio Grande do Sul em função dos eventos climáticos extremos e informou 

sobre a discussão do tema dos eventos climáticos extremos na reunião da Comissão 

Tripartite no dia anterior, com a participação da secretária Marjore, do Rio Grande do Sul. 
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6. ORDEM DO DIA E DELIBERAÇÕES 

• Concedido pedido de vista para a proposta de recomendação aos estados do Mato Grosso 
e Mato Grosso do Sul. Pedidos de vista: Conselheiros do MT; MS; Sociedade Civil (Instituto 
Guaicuí); SBPC. 

• Solicitação da mesa para formalização do pedido de vistas, por escrito, do pedido de vista 
do Instituto Guaicui e Anamma relativo à proposta de recomendação ao CNRH. 

• Concedida a retirada de pauta da matéria e prestados esclarecimentos sobre o 
encerramento do Grupo Assessor que trata do tema em razão da falta de acordo quanto 
aos encaminhamentos relativos ao pedido de retirada de pauta (item d) da proposta de 
ajuste ao regimento. Solicitação de retirada: Coordenador do Grupo Assessor. 

• Concedida a inversão de pauta que passou a resolução 491/18 para primeiro ponto em 
razão do regime de urgência. 

 

• Proposta de alteração da Resolução nº 491/2018 sobre padrões de qualidade do ar: 

Resultado: Aprovado o texto base de alteração da resolução 

Destaques 

Jonatas Trindade - subsecretário de meio ambiente do estado de SP e Maria Helena 
Martins - Gerente do Departamento de Qualidade Ambiental da CETESB. 

Tobias - Sociedade Civil 

Resultado: Destaques não aprovados e mantido o texto original. 

 
 

• Proposta de Resolução sobre Manejo Sustentável sobre a Caatinga  

Resultado: Aprovado o texto base de alteração da resolução. 

 

Destaques 

Isis Rafaela Camaraense - Secretaria de Meio Ambiente do Estado da Paraíba.  

Resultado: Aprovado por unanimidade. 
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• Proposta de moção de apoio ao regime de urgência para apreciação e aprovação do Projeto de 

Lei 1818/2022. 

Resultado: Aprovada por unanimidade para ser enviado ao senado federal. 

 

• Agenda Nacional do Meio Ambiente – proposta de texto final, após revisão dos destaques 

realizados pelo Plenário 

Resultado: Aprovado por unanimidade conforme texto final aprovado pelo CIPAM. 

Destaques 

Foi solicitado pelo representante do Ministério das Minas e Energia a retirada da Agenda 

Nacional da moratória sobre a mineração do leito marinho, Item B3. Em razão do pedido não 

constar da reunião que discutiu a agenda, foi sugerido pela Mesa do Conama a apresentação 

de emenda ao Cipam para ser apreciada em nova plenária. 

 

 

7. DISCUSSÕES DE TEMAS RELEVANTES PARA AGENDA AMBIENTAL E INFORMES 

 

• Apresentação de retirada de pauta pela Secretaria Executiva do Conama:  

a) Concessão de serviços de visitação em Unidades de Conservação - apresentação do Instituto 

Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade (ICMBio); 

b) Convenção sobre Biodiversidade - apresentação sobre a implementação da Convenção 

(SBio/MMA). 

• Confederação Nacional do Comércio (CNC, SESC e SENAC_- Apresentação da aprovação do plano 

de manejo integrado do fogo da RPPN – SESC pantanal. 

• Marçal Fortes (Anamma) - Convênio da Anamma com a Abrampa – primeiro pacto com municípios 
para remediar e humanizar os lixões com a cooperativa de catadores. 

• César (Sociedade Civil centro oeste) - Realização de seminário para discutir a autorização de 
supressão de vegetação após a próxima reunião ordinária do Conama, em 28 de agosto. 

• José Truda (Conselheiro da Baleia Jubarte) - Participação da delegação brasileira, na 46° reunião 
consultiva do Tratado Antártico na Índia. 

• Heloisa Dias (Sociedade Civil) - Lista de projetos de lei no Congresso Nacional que preocupam a 
sociedade civil sobre os quais sugere discutir e atuar em conjunto. 
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• Eliane (Ministério da Saúde e Coordenação Geral de Vigilância em Saúde Ambiental) - Lançamento 

do painel do Vigiar, dia 27 de junho no auditório Ipê do MMA, com dados de poluição atmosférica, 

materiais particulados finos e o número de mortes atribuídos à essa exposição estimada a todos 

os municípios brasileiros em parceria do MMA e MS. 

 

8. ENCERRAMENTO 

• Reunião encerrada às 14h10. 

 


